



Editoriales y Artículos de Opinión  
24 de marzo del 2024

# Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA

2024

## SE PUEDE ALCANZAR LA PAZ

No es sencillo, pero, nos parece que se puede recuperar la paz. De pronto, preocupa que Zacatecas se encuentre en un callejón sin salida y que la violencia e inseguridad sean retos insuperables, no mientras prevalezcan la decisión de los gobiernos y la determinación de la sociedad por asumir la corresponsabilidad de la reconciliación estatal para "cerrarle el paso a cualquier forma de violencia, odio e intolerancia, para privilegiar la armonía, el respeto y la paz entre los zacatecanos "a fin de también evitar la sucesión de esos cambios dramáticos hacia las tragedias familiares y comunitarias que los homicidios, los secuestros, las extorsiones y desapariciones forzosas provocan para mantener esa atmósfera de miedos, inestabilidad e incertidumbre que por años han paralizado el crecimiento económico y el desarrollo social y cultural.

Si antes el opio traído desde los Estados Unidos causó inmensos daños a las juventudes, ahora el fentanilo es la droga que avanza y se extiende dejando estelas mortales y reducido a muchos jóvenes a la vil dependencia, y las estrategias de distribución y afectación parecen crecer incontenibles, para exhibir la impotencia no solo de las fuerzas de seguridad locales, sino de los acuerdos internacionales entre China, Estados Unidos, Canadá y México, reproduciendo un desafío de gigantescas dimensiones y desmesuradas lesiones sociales.

El impacto de esas fallidas operaciones internacionales para contener el tráfico de drogas, llega directo y demoleedor y multiplicador de víctimas en los estados, la diversidad de sustancias como cocaína, morfina, heroína y marihuana, no han dejado de ser otros objetivos en la lucha contra el narcotráfico, que por las complicidades y corrupción en los niveles superior y medios del poder, tal parece que el auge se mantiene inalterable y como negocios que más se tornan peligrosos y amenazantes de la seguridad pública. Y Zacatecas, siempre ha estado en el punto geográfico más estratégico para el tránsito y tráfico que ha generado esas condiciones de verdaderas batallas por los dominios territoriales o regionales de los grupos delincuenciales que provocan los estallidos de violencia y las tragedias mortales.

## ESCENARIOS COMPLEJO

El escenario es pues inmenso, ilimitado y de una complejidad descomunal, un reto, el más enorme desafíos de los gobiernos y en este caso de Zacatecas y de David Monreal Ávila y su capacidad de coordinación con la Federación, porque ya quedó establecido como un compromiso que puede ser la mayor hazaña e incluso reivindicadora de poder o todo lo contrario, el fracaso, la impotencia y de reafirmación de esa maldita y desafiante versión de que se ha fracasado, lo que sería inconcebible e imperdonable para la sociedad, para toda la población en la que se sembraron las mayores esperanzas de paz y tranquilidad, que no se interrumpen y que se mantienen invariables.

La reciente revuelta en la Legislatura, donde

Con algunos inconvenientes, por lo complejo del tema, la estrategia de paz continúa en Zacatecas, aunque la LXIV Legislatura del Estado, -la Legislatura de la vergüenza-, haya revocado el decreto. Finalmente, ha quedado claro, que pacificar Zacatecas es un asunto de todos

a propuesta de la diputada perredista Zulema Santa Cruz con 16 votos a favor y cero en contra, fue revocada la declaratoria del Ejecutivo Estatal del 2024 como el Año de la Paz, la que con furia discursiva fue respaldada por los legisladores, Gabriela Basurto e incluso por la entonces aguerriada priista María del Refugio Ávalos, de pronto hoy camaleónicamente convertida en apasionada morenista. Se levantó pues un dique institucional que exhibió una verdadera y negativa división entre poderes, pero un dique que no es infranqueable, porque el mandatario estatal, Monreal Ávila tiene facultades para evitar los efectos y repercusiones de esa medida legislativa, de manera que las estrategias, programas y acciones para consolidar la declaratoria, continúan galopando por el estado y los municipios.

## LA ESTRATEGIA CONTÍNUA

La estrategia de pacificación sigue firme con el apoyo de los sectores de la sociedad y su mayor prueba es justamente la operación de los blindajes a la Semana Santa, el Festival Cultural de la

Paz y en la Feria de Primavera de Jerez, o sea, garantizar su desarrollo en absoluta normalidad, en óptimas condiciones de seguridad pública, que sean generadas atmósferas de confianza, convivencia en armonía y alegría, total estabilidad, sin alteración cual ninguna, porque de lograrlo, que no haya incidentes sangrientos ni tragedias de gran impacto, será materialmente el inicio de un proceso hacia la normalidad política, social y democrática, efectos que también apuntalaron favorablemente a las campañas electorales y los comicios del domingo 2 de junio. La nueva gobernanza (ya ni tan nueva) debe abandonar exclusiones, omisiones y cumplir las decisiones que solo han sido en discurso.

Finalmente, es pues posible pacificar al estado y más si no solo se trata de voluntad política ya muy pregonada y extendida, sino que los hechos, los efectos y resultados de paz y tranquilidad sean las evidencias de esa realidad tan anhelada, que sea rebasada la negativa percepción sobre Fresnillo, Zacatecas, Jerez y Guadalupe, y de todo el estado, que en los horizontes nacional e internacional, ha crecido una muy amenazante mala fama, que ahuyenta turismo, contiene el desarrollo social con bienestar y paraliza el crecimiento económico. Los esfuerzos de pacificación tienen que ser en serio y más contundentes, que sean superados y queden atrás los fracasos gubernamentales y por consecuencia, sobrevengan las acciones de recuperación del tejido social y la restauración de los escenarios de paz y normalidad social.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



Pacificar a Zacatecas es  
Posible pero toma su tiempo



Geovanna Bañuelos  
de la Torre

## Crisis hídrica

En el marco del Día Mundial del Agua estamos obligados a enfrentar el desabasto de agua y la sequía que se padece a nivel mundial. Especialmente en el país nos enfrentamos a uno de los años con mayor ausencia de lluvias.

**E**ste fenómeno afectó al 60% de nuestro territorio nacional, ocasionando graves problemas sociales, entre ellos, la escasez y la mala calidad del agua para consumo humano, falta de agua para la agricultura y la industria, agravamiento de la temporada de incendios forestales y conflictos en comunidades.

Ejemplo de ello es Zacatecas. Durante 2023 fue una de las entidades federativas con mayor prevalencia de crisis hídrica. Se estima una afectación del 90% del territorio estatal. Tan severa es la situación que productores agrícolas han solicitado la intervención de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Seguridad Alimentaria Mexicana y otras instancias para que establezcan un programa emergente. Escenario preocupante en otras entidades. Las presas de uso agrícola de Sonora y Sinaloa apenas tienen una captación del 10 al 15%. En 94 embalses de otros estado, solo tiene un 34.8% de su capacidad.

Aunado a ello, nos enfrentamos a otro desafío, bajos niveles en mantos acuíferos. En los últimos 50 años, la sobreexplotación es severa. La Comisión Nacional del Agua reporta que en 1975 teníamos 32 en condición de escasez, para 2023 pasó a 115, lo que representa un incremento de 256%. A la agricultura se destina casi 65% del agua superficial (ríos, arroyos y lagos), el abastecimiento público se nutre en casi 60% de los acuíferos, por lo que la sobreexplotación amenaza directamente a la ciudadanía.

Por esta razón, he presentado diversos puntos de acuerdo para que la Conagua y las entidades federativas en la materia, lleven a cabo la evaluación de la infraestructura para la captación y preservación de agua, en las presas, bordos y cuerpos de agua, con el objetivo de garantizar en todo momento la provisión de agua para el consumo humano y el uso agrícola.

Asimismo, presenté dos iniciativas. La

primera para que el Estado diseñe e implemente un Plan Transexenal de Infraestructura Hidráulica, con el objetivo de garantizar el derecho humano al agua, la modernización de la totalidad de la infraestructura hidráulica y preservación de nuestros recursos acuíferos. La segunda, para un Plan Nacional Agrícola con el objetivo de crear un fondo para salvar al campo de la sequía.

La crisis se agudizará por lo que debemos implementar acciones inmediatas. El agua es vital para nuestro planeta y también es un recurso insustituible. Actuemos en consecuencia.

---

**\*Senadora de la República por el PT.**

---

---

---



Verónica Alamillo Ortiz

## En el PAN estamos listos

Con el cierre de registros de candidaturas, en Zacatecas estamos listos para salir a la calle y demostrar que el cambio no solo es necesario, sino posible. Como presidenta estatal del PAN en Zacatecas, quiero compartirles, lo orgullosos que estamos de los candidatos que representarán a nuestro partido. Este año, cada uno de los municipios de nuestro estado contará con las mejores mujeres y hombres, capaces de llevar la voz de todos y cada uno de los zacatecanos.

No ha sido un camino fácil, lo reconozco. El proceso de registro puso a prueba nuestra resiliencia y determinación. Sin embargo, como toda gran familia, el PAN en Zacatecas salió fortalecido. Nos enfrentamos a desafíos, sí, pero también encontramos oportunidades para reafirmar nuestro compromiso con los valores que nos unen: democracia, libertad, justicia social y bien común.

**Zacatecas** necesita un cambio. Un cambio que ponga fin a la desigualdad, a la inseguridad, y que impulse el desarrollo sostenible de nuestro estado

Hoy más que nunca, Zacatecas necesita un cambio. Un cambio que ponga fin a la desigualdad, a la inseguridad, y que impulse el desarrollo sostenible de nuestro estado. Un cambio que solo es posible con liderazgos comprometidos, transparentes y cercanos a la gente. Y precisamente eso es lo que ofrecemos: candidatas y candidatos preparados, que conocen de cerca las necesidades de sus comunidades y están listos para trabajar incansablemente por el bienestar de todos.

Estamos en un momento crucial. Las decisiones que tomemos hoy, definirán el futuro de Zacatecas. Es hora de dejar atrás las prácticas políticas del pasado y abrazar una nueva forma de hacer política: una política de puertas abiertas, donde cada voz cuenta y cada propuesta es importante.

Nuestros candidatos están listos para salir a las calles, para escuchar y para ser voz de sus comunidades. Están listos para demostrar con acciones concretas que el PAN es la mejor opción para Zacatecas. Con ellos, el cambio no es solo una promesa; es una realidad que comienza hoy.

Hago un llamado a los zacatecanos a sumarse a este movimiento de cambio. A creer y confiar en que juntos podemos construir el estado que soñamos. No se trata solo de ganar una elección; se trata de ganar el futuro para Zacatecas.

El proceso de registro de candidaturas ha terminado, pero nuestro trabajo apenas comienza. Salgamos juntos a las calles, llevemos nuestro mensaje a cada rincón de Zacatecas. Demostremos que con unidad, esfuerzo y pasión, el cambio es posible.

¡Vamos con todo, Zacatecas! El PAN está listo para abanderar el cambio que nuestro estado necesita.

**\*Presidenta estatal del PAN Zacatecas.**

## El Runrún dominical

# La incongruencia de Alfredo Femat con la UAZ

Por Grupo Imagenzac 

**A**lfredo Femat Bañuelos, candidato del PT a diputado federal por el Distrito 03 de Zacatecas, dijo que le propuso al rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) cobrar mil pesos de colegiatura mensual a los estudiantes.

Femat Bañuelos, quien también fue rector y actualmente es el líder moral de la dirigencia del SPAUAZ, dijo que la universidad podría obtener ingresos propios por más de 460 millones de pesos cada 10 meses, esto al cobrarles mil pesos mensuales a cada uno de los más de 46 mil estudiantes de la universidad.

Por eso busca la desestabilización de la institución mediante el SPAUAZ, tal como revelan algunos grupos de WhatsApp a los que el Run Run tiene acceso, en los que le da indicaciones al ex rector y a la actual dirigencia de cómo deben actuar para buscar "eliminar" al rector desde ahora para que se adelante la elección y puedan "hacerse de la conducción de la Universidad". Buscan el control y manejo de los recursos de la institución.

Es claro que hay una enorme desesperación porque no hay respaldo del partido en el gobierno a su campaña electoral y tampoco existen los mecanismos que le acerquen recursos para penetrar de mejor manera entre los electores del Tercer Distrito electoral federal, al que por cierto llega en una tercera campaña consecutiva.

## Femat Bañuelos contradice a Claudia Sheinbaum

En el discurso de que los estudiantes paguen colegiaturas de mil pesos mensuales a la UAZ, sostuvo que el gobierno federal a los estudiantes ya les da una "lanota", haciendo referencia a las becas Benito Juárez, entregadas a estudiantes de educación básica, media superior y superior. Por lo que ahora ya no tiene pretexto para pagarle a la Universidad y eso permitiría reunir casi 50 millones de pesos en un año.

Esta idea del ex rector contradice al proyecto de Claudia Sheinbaum, quien ha promovido la gratuidad de la educación superior, lo que en lugar de acercarlo a la candidata presidencial lo aleja de todo apoyo institucional, y lo separa definitivamente de Morena en Zacatecas, lo que hace que se diluya cualquier apoyo de los dirigentes estatales.

La naturaleza de la propuesta del candidato a diputado es contraria al movimiento que representa, por lo que este error lo llevaría irremediablemente a la derrota electoral, porque ahora comenzará una campaña estudiantil de los universitarios para que nadie vote a favor del ex rector de la UAZ.

Esta situación lo lleva a los actos desesperados que exhiben a través de los grupos de WhatsApp a exhibir que no tiene otra opción que asaltar a la UAZ y darle indicaciones a la dirigencia sindical de cómo debe desestabilizar a la Universidad. Yairán saliendo esas conversaciones y su intervención directa en la Universidad.

## El activismo político de Samuel Montoya en el IZAI

El próximo mes de enero concluye el plazo de siete años para el que fue electo comisionado del IZAI Samuel Montoya Álvarez y no pierde el tiempo porque ya se convirtió en uno de los promotores del candidato de Morena a senador Saúl Monreal Ávila, a pesar de que la ley es muy clara y especialmente con todos los sujetos obligados, y más los que son garantes de la transparencia.



SAMUEL MONTOYA, ahora promotor de Saúl Monreal.

Sin el menor rubor, el comisionado del Instituto Zacatecano de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales acudió el pasado jueves a un encuentro con el candidato a senador al Hotel Casa

Faroles, en día y horario hábil, cuando la ley electoral es muy clara de impedir a todos los que reciben salario con dinero público de no participar en actos proselitistas. Pero sin el menor empacho, no sólo acudió, sino que hasta se tomó la foto para el recurso.

Es evidente que la preocupación de que su periodo concluya lo obliga a tomar partido y actuar como ha sido su vida a lo largo de los años. Con tal de conseguir espacios en los cuáles pueda mantenerse en la nómina pública, primero traicionó a su líder moral "Chabelo" Trejo para caer en

los brazos de Alejandro Tello.

Luego, como San Pedro, renegó del ex gobernador y se entregó a los brazos de Norma Julieta del Río Venegas y ahora traiciona todo lo anterior y se dobla ante el equipo de Saúl Monreal, pensando que en febrero del próximo año lo puede rescatar para seguir en cualquier espacio de la nómina.

Hoy, ante su evidente falta que puede ser tipificada como delito electoral, porque acudió en día hábil y en horas de su trabajo a un evento político, perdió toda credibilidad y ahora si le queda algo de dignidad debe hacerse a un lado del cargo de comisionado antes de que lo denuncien ante el Tribunal Electoral del Estado. Por cierto, ya preparan el recurso algunos interesados.

## Las carencias de la Secretaría de Turismo

La necesidad de personal capacitado y con experiencia en la Secretaría de Turismo se vuelven evidentes en los últimos días, cuando se han incrementado las visitas de turistas a la entidad y cuando la promoción se mantiene fuera de Zacatecas, no tanto porque sea una política institucional, sino porque la calidad de algunos de los interesados hacen que el trabajo no se detenga, sino que por el contrario, se convierta en el baluarte de las acciones.

La falta de visión que tiene el titular de la dependencia ha sido sustituida y con eficacia por la jefa del Departamento de Estadística de la Subsecretaría de Desarrollo Turístico, Gabriela Elizabeth Enciso Muro, quien ante la ausencia de subsecretaría, se convirtió en la única responsable que saca adelante el trabajo de la dependencia. Empresarios zacatecanos lo han hecho notar.

A pesar de que no hay subsecretaría, porque la última de ellas, Oralia Félix ahora es diputada local, y la primera, María Teresa Inganzo ahora está en la Secretaría de las Mujeres, hoy el trabajo de promoción y de integración en la Secretaría de Turismo se ve mejor coordinado, a tal extremo, que el propio secretario se muestra sorprendido por los resultados. Estos perfiles debe ver el gobernador a la hora de nombrar a los nuevos colaboradores. Las carencias de eficacia en la secretaría de Turismo la pueden sustituir con la misma gente de adentro y no improvisar.

## Alista el INE la jornada electoral

El Instituto Nacional Electoral proyecta instalar 2 mil 661 casillas para el ejercicio de ese proceso democrático en toda la entidad zacatecana, por lo que ya tiene preparadas las listas nominal con fotografía y de electores con fotografía en su carácter definitivo y que son esas mismas las que se asentarán en cada una de las casillas que se instalarán a lo largo y ancho de la entidad zacatecana.

El Instituto electoral también tiene lista la ubicación de todas y cada una de las mesas directivas de casilla, los domicilios donde cada una sería instalada, previa autorización de sus propietarios, incluidos, en la mayor parte de los casos, centros escolares.

Será hasta el próximo domingo cuando concluya el proceso para la designación de las mesas directivas, para lo que se han requerido alrededor de 24 mil voluntarios, previamente capacitados en ese rubro. Entonces todo es esperar a que las cosas avancen en el tiempo y las campañas transcurran en tiempo y forma. Todo lo técnico está listo.

## Nueva fiscalía para delitos de alto impacto

Para este año está contemplada la creación de la Fiscalía Especializada en Delitos de Alto Impacto en Zacatecas, que contempla atender el narcomenudeo, la extorsión, secuestro y el homicidio, agilizando los resultados en la procuración de justicia.

La Fiscalía General de Justicia recibe en promedio 23 mil carpetas de investigación al año, es decir, alrededor de 2 mil 100 a 2 mil 400 al mes, por lo que una instancia de ese nivel que atienda al delito de alto impacto tiene que redundar en disminuir la carga de trabajo y eficientar los resultados que la sociedad espera.

En lo que va de este año hay más de 130 sentencias obtenidas, se habla de casi una o dos por día; de éstas 17 son de alto impacto, eso revela las necesidades que hay de una instancia de esa magnitud que resuelva todo lo que esperamos los ciudadanos, ya que la eficacia de las sentencias también impacta en la percepción de inseguridad de la población. Todo debe quedar listo antes de concluir el año.

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

**‘Zacatecas gasta el dinero que recibe de la federación, no lo invierte, hemos entrado a una dinámica que tiene que romperse, pero le falta valor a los políticos para romper con eso’: José Luis Medina Lizalde.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 23 de marzo de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento, además de la corrupción y la impunidad.

**Cada Quien su Festival**

**‘LO QUE** yo temía, sucedió: con dos asesinatos a balazos, el narco le dio la bienvenida al ‘Festival Cultural de la Paz en Zacatecas 2024’, y con esto el turismo seguirá alejándose, es una verdadera pena: los cadáveres, de las dos personas, con huellas de tortura, quedaron dentro de una camioneta Chevrolet’.

**-TAMBIÉN** ellos iniciaron su festival, pero de la Muerte -contesta doña Petra-, con todo y que el ‘yéneral’ Arturo Medina Mayoral presumió que iba a haber mucha vigilancia, sobre todo en las carreteras, y que los turistas tenían garantizada su seguridad, ojalá y así sea, porque de lo contrario este festival va a ser un fracaso, pero por lo pronto el narco le dio la bienvenida al Festival, con dos asesinatos.

**‘CÓMO** se extrañan los festivales que hacía mi ‘chaparrita de oro’ Amalia García, esos festivales sí ponían en alto el nombre de Zacatecas, con artistas y cantantes de renombre internacional, por eso los hoteles y restaurantes estaban a reventar, al igual que las calles y callejones de la capital del estado: apenas se podía caminar-.

**-PERO NO** sólo la violencia y la inseguridad han terminado con el prestigio de los festivales, sino la falta de artistas y eventos de corte internacional que actuaban en el gobierno de doña Amalia; habrá algunos lectores que piensen que nuestras críticas a los festivales de los años recientes no son nada constructivas, pero ¿cómo no extrañar aquellos eventos con cantantes de la talla de un Plácido Domingo, Bob Dylan, Gloria Gaynor y muchos otros?

**‘EL NOMBRE** de nuestro estado estaba en boca de todo mundo, hasta turistas de Europa hacían sus reservaciones con

**Mi Jardín de Flores**  
**El Narco le dio su Bienvenida al Decadente Festival**  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Amalia García Medina



David Monreal Ávila



Arturo Nahle García



Arturo Medina Mayoral

antelación para no perderse esos eventos extraordinarios.

**-LO MALO** es que en las últimas dos administraciones hemos tenido gobernadores huizacheros, que han acabado con los festivales, y no solamente lo decimos nosotros, sino personajes de renombre como el Arturo Nahle, exmagistrado y Presidente del Poder Judicial de Zacatecas, quien en un programa de radio con el Paco Elizondo, opinó largo y tendido sobre la decadencia del Festival Cultural:

**‘ESTE SÁBADO** (23 de marzo) dará inicio -dijo- la edición 38 del Festival Cultural de Zacatecas; el Festival será más largo que los anteriores, pero con una programación francamente modesta (chafa, diría yo).

**‘COMO CADA** año, los conciertos en la Plaza de Armas serán los eventos centrales

del Festival, pero contrastan muchísimo con los memorables conciertos llevados a cabo en antaño; por ejemplo, este año no veremos a Plácido Domingo, José Carreras, Filippa Giordano, los Niños Cantores de Viena, Fernando de la Mora o Raúl Di Blasío, en cambio veremos a Kany García.

**‘ESTE AÑO** tampoco veremos a Bon Dylan, Michael Bolton, Air Supply, Peter Cetera, Christopher Cross, Kenny G, Richard Clayderman o Alan Parsons, pero sí a Caloncho.

**‘ASIMISMO,** este año no veremos a Vikki Carr, Dionne Warwick, Gloria Gaynor, Paloma San Basilio, Omara Portuondo o la inolvidable Mercedes Sosa, pero sí a Sara Curruchich.

**‘NO VEREMOS** a la orquesta Electric Light, Capital Cities o Los Doors, pero sí al Haragán y Cia.

**‘ESTE AÑO** tampoco veremos a Rubén Blades, Miguel Mateos, Óscar Chávez, Pablo Milanés, Juan Luis Guerra o Willie Colón, pero sí a Rodrigo y Gabriela.

**‘TAMPOCO** veremos a Joan Manuel Serrat, Alberto Cortés, Raphael, Roberto Carlos, El Puma, José Luis Perales, Mocedades, José Feliciano, Ricardo Arjona, Montaner, Franco De Vita, Diego Torres o Francisco Céspedes, pero sí a Silvestre y la Naranja.

**‘LO MÁS** presumible del programa es la oaxaqueña Lila Downs, quien ya ha estado muchas veces en Zacatecas.

**‘NO FALTARÁ** quien diga que sólo la música clásica, el teatro y la pintura son expresiones culturales dignas, que lo popular no es cultura, eso es falso, de acuerdo con la Declaración Universal Sobre la Diversidad Cultural de la UNESCO, la cultura abarca, además de las artes y las letras, los modos de vida, las maneras de vivir juntos, los sistemas de valores, las tradiciones y las creencias.

**‘PERO,** ¿a qué se debe esta caída tan dramática del máximo Festival Cultural de Zacatecas que hasta hace poco su calidad competía con la del Cervantino de Guanajuato?

**‘LAS RAZONES** son eminentemente económicas, al Festival ya no se le invierte tanto porque no atrae turistas, es fundamentalmente para consumo interno.

**‘ESTO ES** parcialmente cierto, efectivamente los turistas vienen a Zacatecas a admirar nuestra hermosa ciudad, a conocer nuestros extraordinarios museos, a la Mina El Encanto, al Cerro de la Bufa y al teleférico, sí, pero también vienen porque tenemos una muy rica agenda cultural: el Festival Cultural de Semana Santa, el del Folclore Internacional en julio, la Morisma de Bracho en agosto, la Feria Nacional en septiembre y el Festival de Teatro de Calle, en noviembre.

**‘SI SEGUIMOS** dejando caer estos eventos, si los seguimos abaratando -advierte el Nahle-, vamos a seguir quitándole atractivos a Zacatecas; yo entiendo que la promoción económica y turística de un estado no es barata, es muy cara, pero vale la pena, y si ese gasto lo hacemos simultáneamente en cultura, pues todavía es mejor; más se gasta en elecciones y otras cosas.

**‘CREO** -termina el Nahle-, que si este Festival lo hacemos más corto, pero de mayor calidad, sí generará turismo, sí abonará a la cultura y hará más atractivo al estado en todos los aspectos’, ¿qué les parece la opinión del famoso abogado?’.

**-MUY CERTERA,** don Arturo es una

◀ **Viene de la Página 5**

persona muy analítica, yo creo que don David debería de escucharlo; aunque no solamente el tema es el dinero, no, sino la experiencia y la capacidad, para saber que es lo que la gente quiere, la contratación de artistas, la organización y promoción del Festival, porque no es posible que contraten gente que esté al margen de todo esto-

**-ESO SÍ**, madre Teresa, como el Le Roy ha dicho que su trabajo de secretario de Turismo no le gusta, que su fuerte es la política, ¿por qué sostenerlo ahí si no le entiende a su encomienda? Lo mismo digo del David, ¿si no le gusta gobernar, para qué le entró de candidato?

**-BUENO**, eso sí todos lo sabemos: el artifice fue Ricardo, recuerden cuando le puso una súper regañada en el 2010, porque David nomás se la vivía en el rancho y de la campaña electoral no quería saber nada, por eso Ricardo le dio un buen jalón de orejas; si hoy David es gobernador, es por Ricardo, David es el clásico ranchero borracho, valemadrista y enamorado-

**-POR ESO**, mejor debería pedir licencia e irse a su rancho; le está haciendo muchísimo daño a Zacatecas-

**-¡DIOS DE** mi vida, ya es muy tarde.

**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-



## PURO VENENO

### CONSPIRAN CONTRA SECRETARIO

Apenas llegó a la Secampo y ya lo aborrecen. El grupo de productores que ya se quejó del secretario Gerardo Luis Cervantes conspira con diputados de oposición para que lo llamen a comparecer. Lenguas bífidas dicen que la diputada priísta Gabriela Basurto está furiosa con Cervantes porque no le contesta el teléfono. No es la única legisladora de oposición que ha querido pararse el cuello con alguna gestión, pero hasta el momento, Luis Gerardo no se los permite. La Secampo tiene cerradas las puertas, o al menos es lo que dicen líderes productores de frijol.

### SE CONTRADICE FEMAT

Primero lo planea y luego se echa pa' atrás. Ahora el diputado federal Alfredo Femat le dice a todo mundo que no sugirió que la UAZ cobre 1 mil pesos mensuales a cada estudiante y que solo lo mencionó para hablar de un fondo de gratuidad al que podría acceder la universidad. Femat no quiere reconocer que sí le echó el ojo a las becas de los estudiantes, para que de ahí se ayudara a solucionar los problemas financieros de la universidad. En lugar de sostener su postura inicial, se deslindó de ella. Y ahora que tocó el ingreso de recursos propios de las unidades, podría estar en la mira la escuela de Derecho, en la que se han destinado cuotas de cursos especiales como compensaciones al personal.

### SEMANA DE TREGUA

Durante la Semana Santa, Israel Chávez del SUTSEMOP le dará una tregua a la Nueva Gobernanza en la discusión del incremento salarial. Será hasta abril cuando se discuta con la secretaria de Administración, Verónica Yvette Hernández, el aumento para los sindicalizados. En esa primera semana de abril, una comisión de seccionales y del comité ejecutivo del SUTSEMOP irá a Palacio de Gobierno. Si no los reciben, amenazan con tomar las oficinas... ahora sí. Lo cierto es que ya no se cumplirá lo que planteaba el sindicato: resolver la negociación antes de iniciar las campañas electorales.

### SE SIRVE DE LOS PETISTAS

Hay coraje entre los petistas por lo que, reprochan, les ha hecho la diputada Gaby Pinedo, ahora morenista. Primero, abandonó al partido rojo para sumarse a los *guindas*, despreciando las contribuciones que hiciera su anterior partido a la 4T. Luego, añaden las víboras petistas, la hija de Filomeno Pinedo se vale de iniciativas que salen del partido para pararse el cuello ante los morenistas. Hace poco, la ex secretaria general de Gobierno presentó una iniciativa para que los servidores públicos hagan pública cualquier condición médica que pueda afectar su desempeño. Esa idea ya la había presentado Jaime Fernando Cárdenas, quien fue diputado federal por el PT.

### LOS CONOCE

Lenguas bífidas revelan que hay preocupación en Morena por la competencia en el distrito local 1. Ruth Calderón enfrentará al ex regidor Roberto Juárez, quien fue operador del actual gobierno y que por ello conoce estrategias, liderazgos y otros datos que en su momento fueron una ventaja para Morena. Ahora lo serán para el PRD. Hay quienes anticipan las peores guerras sucias para esta jornada electoral. *Pancho Donas* Ruiz, alcalde de Cuauhtémoc, quien por cierto este fin de semana recibió a Saúl Monreal, advierte que la inteligencia artificial permite clonar voces y no descarta que esta tecnología se use para atacar a algún candidato. Por ahora, las víboras pondremos este santo Veneno a macerar.